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Surf nas Olimpíadas

Com fim das férias escolares, mais de 
10 mil alunos voltam às aulas hoje
A rede municipal de ensino recebe de volta, hoje (23), mais de 10 mil alu-
nos que estavam em recesso escolar desde o último dia 10, nas 43 institui-
ções educacionais da Secretaria de Educação da Prefeitura. A secretária 
da Educação, Mauriza de Lima Menegasso, salienta que será um dia de 
reencontro para matar a saudade das professoras e dos coleguinhas e 

continuar o aprendizado no segundo semestre. Toda a equipe de gestão 
escolar, secretarias escolares, equipe de apoio e professores aproveita-
ram os últimos dias para preparar as escolas e receber bem os alunos 
em todas as séries sob a responsabilidade do Município, como educação 
infantil, ensino fundamental e educação de jovens e adultos. 

DIVULGAÇÃO

 l 16

BC anuncia o
o Pix Automático

para junho do
próximo ano

l 2

Combate ao Feminicídio

Umuarama - Terça-feira, 23/7/2024 - Edição nº 8021 - Ano 13 - R$ 3,00 @tribunahojenewsumuarama

No Dia Estadual de Combate ao Feminicídio, comemorado ontem (22), Umuarama não ficou de fora das ações 
programadas pela Secretaria de Estado da Mulher, Igualdade Racial e Pessoa Idosa para ser realizado nas prin-
cipais cidades paranaenses. A segunda edição da ‘Caminhada do Meio-Dia’ aconteceu na Praça Santos Dumont 
e contou com a participação de representantes de uma série de entidades e instituições. Com o tema ‘Nossas 
Vidas Importam! Chega de Feminicídio’, homens e mulheres participaram do ato cívico que chama a atenção 
de toda a sociedade para um problema que ainda tem grande incidência no Paraná: entre janeiro e abril foram 
oficialmente registradas 35 ocorrências.  l 12

Justiça Eleitoral
abre prazo para
transferência do
local de votação

l 3

Emendas à LDO
incluem o agro na

prioridade dos
financiamentos

l 4

Abelhas ajudam 
na ampliação da 

produção de 
grãos no Paraná

l 6

  
Umuarama tem 17.411 famílias 

inscritas no CadÚnico – instrumento 
de coleta de dados que identifica 

as que estão em situação de 
vulnerabilidade. Entre janeiro e 

junho, através do Bolsa Família, o 
governo repassou R$ 20.501.588 
direto às que foram beneficiárias 
na cidade, uma média de quase 

R$ 3,5 milhões por mês. l 15
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Estado vê status
sanitário ameaçado
se Itaipu comprar

áreas para os índios
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O Banco Central (BC) defi-
niu ontem (segunda-feira, 22) 
que o lançamento do Pix Auto-
mático para a população ocor-
rerá em 16 de junho de 2025. 
A nova data foi divulgada na 
Resolução publicada no site 
da instituição.

A autoridade monetária 
prevê que o Pix Automático 
facilitará cobranças recorren-
tes, a modalidade de cobrança 
em que o usuário paga perio-
dicamente para ter acesso a 
um produto ou serviço, e con-
seguirá aumentar a eficiência 
da cobrança periódica.

OPERAÇÃO
O Pix Automático poderá 

ser usado como forma de re-
cebimento por empresas de 

Banco Central anuncia o lançamento
do Pix Automático em junho de 2025

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) – considerado a 
inflação oficial do país – teve 
aumento, passando de 4% 
para 4,05% este ano. A esti-
mativa está no Boletim Focus 
de ontem (22), pesquisa di-
vulgada semanalmente pelo 
Banco Central (BC) com a ex-
pectativa de instituições fi-
nanceiras para os principais 
indicadores econômicos.

Para 2025, a projeção da in-
flação permaneceu em 3,9%. 
Para 2026 e 2027, as previsões 

são de 3,6% e 3,5%, respectiva-
mente.

A estimativa para 2024 
está acima da meta de infla-
ção, mas ainda dentro de to-
lerância, que deve ser perse-
guida pelo BC. Definida pelo 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN), a meta é 3% para este 
ano, com intervalo de tole-
rância de 1,5 ponto percen-
tual para cima ou para baixo. 
Ou seja, o limite inferior é 
1,5% e o superior 4,5%.

A partir de 2025, entrará 
em vigor o sistema de meta 
contínua, assim, o CMN não 

precisa mais definir uma 
meta de inflação a cada ano. 
Em junho deste ano, o cole-
giado fixou o centro da meta 
contínua em 3%, com mar-
gem de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo.

Em junho, influenciada 
principalmente pelo grupo de 
alimentação e bebidas, a in-
flação no país foi 0,21%, após 
ter registrado 0,46% em maio. 
De acordo com o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tísticas (IBGE), em 12 meses, 
o IPCA acumula 4,23%. 

diversos tamanhos e setores 
de atuação. Entre elas, estão 
faturas de concessionárias de 
serviço público de luz, água, 
telefone; mensalidades de es-
colas e faculdades; academias; 
condomínios; clubes sociais; 
planos de saúde; serviços de 
streamings; portais de notícias; 
clubes por assinatura e empre-
sas do setor financeiro.

Com a modalidade de Pix 
Automático, o BC calcula que 
as empresas que receberão 
por essa modalidade de paga-
mento vão conseguir diminuir 
os custos de cobrança, pois a 
operação independe de con-
vênios bilaterais, como ocorre 
atualmente no débito em 
conta, e usa a infraestrutura já 
criada para o funcionamento 

do Pix.
Outra vantagem apontada 

pelo BC é a possível redução 
da inadimplência, já que os 
pagamentos ficarão programa-
dos na conta do cliente.

EMPRESAS
Pela resolução, o prestador 

de serviços precisará informar 
os detalhes da cobrança ao 
solicitar a autorização de Pix 
Automático. Essa autorização 
pode ser feita a partir da lei-
tura de um QR Code, contendo 

Pagador
O Pix Automático será gratuito para a pessoa pagadora. O 

Banco Central estima que o Pix Automático poderá trazer mais 
comodidade e servir de alternativa de pagamento recorrente aos 

pagadores.
O pagante deverá dar uma autorização prévia e específica, uma 

única vez, para aquele pagamento recorrente, por meio do 
próprio dispositivo de acesso ao Pix por celular ou computador, 

no aplicativo da instituição financeira.
No momento de dar a autorização prévia, o usuário deverá 
permitir os débitos periódicos de forma automática, sem a 

necessidade de autenticação a cada transação.

as informações da permissão 
solicitada e será concedida a 
autorização.

Em caso de saldo insu-
ficiente na data de uma co-
brança, poderão ser feitas 
novas tentativas na conta da 
pessoa pagadora. A empresa 
fornecedora do produto ou 
serviço poderá realizar novas 
tentativas de iniciar a transa-
ção de Pix Agendado, caso a 
tentativa original não tenha 
sido autorizada pelo pagador 
do serviço.

 

Sistema
O cliente também pode ler um QR Code contendo as informa-

ções da permissão solicitada e as informações relativas ao paga-
mento imediato da primeira cobrança e concede a autorização 

ao mesmo tempo em que inicia o pagamento imediato.
Após dar a autorização única inicial, os valores serão debitados 

da conta da pessoa pagadora, com a periodicidade fixada na 
instrução de pagamento. A autorização para o Pix Automático 

pode ser cancelada ou, naquilo que for admitido, alterada unila-
teralmente pela pessoa pagadora a qualquer momento.

Mercado financeiro projeta inflação de 4,05% em 2024

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % MAI JUN ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,46 0,21 2,48 4,23

IGP-M (FGV) 0,89 0,81 1,10 2,45

IGP-DI (FGV) 0,87 0,50 1,11 2,88

Índice MAI JUN JUL

IGP-M (FGV) 0,9696 0,9966 1,0245

IGP-DI (FGV) 0,9768 1,0088 1,0288

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,50%  | TJLP: 6,91%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:3ª parcela

vence em 01/07, com juros Selic de 1,79%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

19/6 a 19/7 0,5941 0,5941 0,0936

20/6 a 20/7 0,5961 0,5961 0,0956

21/6 a 21/7 0,5656 0,5656 0,0653

22/6 a 22/7 0,5391 0,5391 0,0389

23/6 a 23/7 0,5655 0,5655 0,0652

Ações % R$

Petrobras PN -1,99% 37,99 

Vale ON -0,11% 61,02 

ItauUnibanco PN -0,06% 34,31 

Bradesco ON +1,12% 12,63 

Embraer ON -7,03% 38,62 

Magazine Luiza ON -1,91% 12,33

IBOVESPA: +0,19% 127.859 pontos

Iene 157,11

Libra est. 0,77

Euro 0,92

Peso arg. 926,50

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,6% 5,5700 5,5710 -0,3%

PTAX  (BC) +0,1% 5,5592 5,5598 0,0%

PARALELO -0,5% 5,4600 5,8900 -0,3%

TURISMO -0,5% 5,4600 5,8700 -0,3%

EURO 0,0% 6,0473 6,0502 +1,6%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m

Paraná 2.315,75 2.321,66 0,26 1,09 3,93

Norte 2.353,98 2.350,75 -0,14 4,65 12,40

Oeste 2.358,34 2.364,32 0,25 1,17 3,96

DÓLAR 22/07

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 22/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,67 6,67 6,91

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/24 1.117,75 20,50 -2,6%

FARELO ago/24 343,60 6,80 -1,5%

MILHO set/24 400,25 9,75 -9,1%

TRIGO set/24 548,00 5,25 -4,8%

SOJA 121,16 0,9% -1,4% 120,00

MILHO 48,91 0,4% -0,8% 48,00

TRIGO 74,74 0,0% 0,1% 75,00

BOI GORDO 227,12 0,0% 4,2% 225,00

SUINO 7,58 -0,3% 16,1% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 22/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 22/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 22/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 131,00 4,0% 0,8%

SOJA Paranaguá 138,00 3,8% -1,4%

MILHO Cascavel 55,00 1,9% 0,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,18

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.359,06 guaranis
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Eleitorado no PR
O Estado do Paraná chegou a 
8.645.891 de eleitores, o que 
representa um crescimento 
de 2,04% em relação ao 
eleitorado de 2022, ano 
em que o estado contava 
com 8.475.632 eleitores. 
Curitiba é a cidade com o 
maior eleitorado (1.423.722 
pessoas), seguida de 
Londrina (399.730), Maringá 
(300.286) e Ponta Grossa 
(259.463). Os municípios 
com menos eleitoras e 
eleitores são Jardim Olinda 
(1.363), Nova Aliança do Ivaí 
(1.586), Santa Inês (1.703) e 
Miraselva (1.851). A capital 
concentra a maior parte do 
eleitorado, representando 
16,46% do total no Paraná. 
Em comparação, Curitiba 
tem cerca de mil vezes mais 
eleitoras e eleitores do que 
Jardim Olinda.

Segundo turno 
Nas eleições 2024, São José 
dos Pinhais (que conta com 
222,6 mil eleitores) e Foz 
do Iguaçu (que tem 204,3 
mil eleitores) poderão ter 
segundo turno pela primeira 
vez. De acordo com o artigo 
3° da lei nº´9.504/97, cidades 
com mais de 200 mil pessoas 
aptas a votar podem receber 
um turno extra, em pleitos 

Eleitores interessados em 
alterar temporariamente seção 
ou local de votação podem, 
desde ontem (segunda-feira, 
22), fazer a solicitação junto à 
Justiça Eleitoral. A medida vale 
apenas para mudanças para 
seções localizadas no mesmo 
município em que o eleitor es-
teja inscrito.

O prazo para a solicitação 
da transferência temporária 
encerrará no dia 22 de agosto. 
O primeiro turno das eleições 
municipais de 2024 será no dia 
6 de outubro.

A medida tem como obje-
tivo permitir que pessoas, em 
razão do trabalho, de dificulda-
des de locomoção ou por esta-
rem privadas provisoriamente 
de liberdade, possam votar em 
seções eleitorais diferentes das 
que estão registradas. Essa 
opção, chamada de transferên-
cia temporária, é um serviço 
que pode ser requisitado por 
quem está em situação regular 
no cadastro eleitoral. 

Essa e outras datas podem 
ser consultadas no calendário 
eleitoral. As regras para as pes-
soas que se encontram nessas 
condições e desejam fazer a 
solicitação estão listadas em 
resolução do TSE, que trata 
dos atos gerais do processo 
eleitoral. O primeiro turno das 
Eleições Municipais de 2024 
ocorre no dia 6 de outubro. 

Justiça eleitoral abre
prazo para transferência

do local de votação

Indígenas
Também até esse prazo, indígenas, quilombolas, integrantes de 
comunidades tradicionais e moradores de assentamentos rurais 

podem se beneficiar dessa possibilidade. A habilitação para trans-
ferência temporária pode ser feita em qualquer cartório eleitoral, 

por meio da apresentação do documento oficial com foto e da 
indicação do local em que pretende votar. 

PcD
Eleitoras e eleitores com 

deficiência ou com mobilidade 
reduzida que não mudaram o 
local de votação até 8 de maio 
– que foi o prazo final antes do 
fechamento do cadastro elei-
toral para as Eleições 2024 – 

poderão solicitar a transferên-
cia temporária para a seção 
eleitoral de sua preferência, 

até 22 de agosto, em qualquer 
cartório eleitoral. 

Para dar andamento à requi-
sição – que pode ser feita 

pela pessoa interessada, por 
curador, apoiador e procura-
dor –, basta apresentar um 

documento oficial com foto e 
uma autodeclaração ou docu-
mentação comprobatória da 
deficiência ou dificuldade de 

locomoção. 

Juízes
As juízas, os juízes, as promo-
toras e os promotores eleito-

rais, bem como as servidoras e 
os servidores da Justiça Eleito-
ral que optarem por votar em 
lugares distintos dos que estão 
registrados devem preencher 
um formulário específico, que 
contém, entre outras informa-
ções, número do título, órgão 
de origem, lotação funcional 

e função a ser exercida na 
eleição. O documento pode 

ser apresentado em 
qualquer cartório eleitoral 

até 22 de agosto.  

Sob a coordenação dos 
tribunais regionais eleitorais 
(TREs), juízas e juízes dispo-
nibilizarão seções eleitorais 
em estabelecimentos penais 
e unidades de internação. A 
intenção é assegurar o direito 
ao voto para adolescentes cus-
todiados com mais de 16 anos 
e presas e presos provisórios 
(que não têm condenação cri-
minal transitada em julgado) 
que manifestarem interesse 
em realizar a transferência 
temporária para esses locais. 

Quem não estiver inscrito 
no município em que funcio-
nará seção eleitoral, terá um 
formulário próprio encami-
nhado pela administração 
dos estabelecimentos penais 
e das unidades de internação 
de adolescentes.  

Até o dia 22 de agosto, tam-
bém poderão solicitar a trans-
ferência temporária eleitoras 
e eleitores pertencentes aos 
quadros das Forças Armadas 
(FFAA), das Polícias (Federal, 
Rodoviária Federal, Ferroviária 
Federal, Civil, Militar e Judicial), 
do Corpo de Bombeiros, das 
Guardas Municipais e os agen-
tes de trânsito que estiverem 
em serviço da data do pleito. 

A mudança deverá ser feita 
mediante formulário forne-
cido pela Justiça Eleitoral, 
contendo o número do título, 
nome, local de votação dese-
jado, em quais turnos a pes-
soa votará e a assinatura do 
interessado. O documento 
deve ser encaminhado à Jus-
tiça Eleitoral até 22 de agosto, 
pelas chefias ou comandos dos 
órgãos, que, junto ao pedido, 
ainda devem anexar cópia da 
documentação exigida.  

Se não houver vaga no local 
escolhido, militares, bombei-
ros, policiais e demais agentes 
de segurança serão habilitados 
para votar na seção mais pró-
xima. 

A MEDIDA vale apenas para mudanças para seções localizadas 
no mesmo município em que o eleitor esteja inscrito

 

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS

Atraindo professores
Aprovado no Senado Federal, está em análise na Câmara dos 

Deputados o projeto de Lei 3824/23 que institui a Política 
Nacional de Indução à Docência na Educação Básica, com 

o objetivo de atrair estudantes de graduação para atuarem 
futuramente como professores em escolas públicas e privadas. 

“Estudos revelam que, em 2040, faltarão cerca de 235 mil 
docentes na educação básica”, disse 
o autor da proposta, senador Flávio 

Arns (PSB-PR). “Nesse cenário, 
atrair professores, desenvolvê-los e 

mantê-los nas escolas é um desafio”, 
avaliou. Serão medidas prioritárias o 

aprimoramento de concursos públicos 
para valorizar o conhecimento reflexivo 
da prática docente; e oferta de bolsas 
de estudos para aqueles que optarem 

por curso superior de pedagogia ou por 
graduação de licenciatura. 

Operação-padrão
O cenário interno deve ser agravado após a União dos 
Profissionais de Inteligência de Estado da Abin, Intelis, 

divulgar nota com críticas ao governo Lula devido a 
dificuldades na negociação para reestruturação da carreira. 
Entre outros pontos, a nota diz que os servidores da Abin 

“tiveram uma tarde desastrosa” no dia anterior e que, “após 
o governo do desvio, a Inteligência de Estado do Brasil 

sofre agora com o governo do desmonte”. “A equipe de 
negociação do Ministério da Gestão, a quem tanto apoiamos 
em trabalhos recentes, demonstrou ignorar completamente 

todos os problemas que apontamos na primeira mesa e 
chegou ao absurdo de nos oferecer humilhantes ZERO POR 
CENTO de recomposição em 2025 para a base, punindo a 

única carreira que já possui 20 padrões desde 2004”. 

municipais. Dessa forma, caso 
nenhum dos candidatos a 
prefeito e vice-prefeito garanta 
50% dos votos mais um, o 
segundo turno será no dia 27 
de outubro. Além de São José 
dos Pinhais e Foz do Iguaçu, 
podem receber turno Curitiba, 
Londrina, Maringá, Ponta 
Grossa e Cascavel. O local de 
votação com o maior número 
de eleitores aptos é o Colégio 
Anglo Americano, em Foz, com 
13.478 votantes.

Paralisia
Servidores da Abin relataram 
um cenário de paralisia 
nas atividades do órgão 
em meio às investigações 
da PF que apura eventuais 
irregularidades durante 
o governo Bolsonaro. Os 
motivos apontados são 
a permanência no órgão, 
durante o governo Lula, de um 
antigo embate entre a Abin e 
PF pelo comando da agência; 
Incômodo entre os servidores 
com o que consideram a falta 
de defesa da Abin diante 
das investigações da PF que 
envolvem seus servidores; 
Embate entre egressos do 
governo Bolsonaro e da gestão 
de Ramagem e críticas à falta 
de esclarecimento sobre a 
utilização do software FirstMile, 
usado para fazer espionagem. 
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Vice do Silvio
A farmacêutica Sandra Jacovós 
(PL), ex-secretária municipal de 
Assistência Social, é a candidata 
a vice-prefeita de Silvio Barros 
(PP), candidata a prefeito de 
Maringá. Os nomes de Silvio 
e Sandra foram confirmados 
nas convenções do PP, PL, 
Republicanos, Podemos e PRD 
nesta segunda-feira, 22.

Tiago Amaral
No dia 2 de agosto, o PSD e o 
PL oficializam em convenção o 
nome do deputado Tiago Amaral 
como candidato a prefeito de 
Londrina. No encontro são 
esperadas as presenças do 
governador Ratinho Júnior (PSD), 
da deputada Luísa Canziani (PSD) 
e Filipe Barros (PL). Avante, Agir, 
PRD e Novo integram a chapa de 
Tiago Amaral e também realizam 
suas convenções, quando será 
definida também a chapa de pré-
candidatos a vereador de cada 
partido.

Casa Abrigo
Os prefeitos da Amop aprovaram 
a construção da primeira Casa 
Abrigo Regional que será em 
Toledo. “Este será o primeiro 
consórcio deste tipo do País e 
Toledo se coloca como anfitriã 
desse espaço e se sente honrada 
para que ele seja um marco para 
acabar de vez com os maus-
tratos e a violência contra as 
mulheres”, disse o prefeito Beto 
Lunitti (MDB).

Tetos
O TSE definiu o teto de gastos 
das campanhas eleitorais deste 
ano. Curitiba: R$ 14.161,044,67 
(prefeito), R$ 5.664.417,87 
(segundo turno) e R$ 699.037,15 
(vereador). Cascavel: R$ 
1.979.047,30 (prefeito), R$ 
791.681,93 (segundo turno) e R$ 
130.124,00 (vereador). Londrina: 
R$ 2.376.620,68 (prefeito), R$ 
850.652,27 (segundo turno) e R$ 
147.990,48 (vereador). Maringá: 
R$ 2.510.512,78 (prefeito), R$ 
1.004.205,07 (segundo turno) 
e R$ 176.886,74 (vereador). 
Ponta Grossa: R$ 2.209.944,55 
(prefeito), R$ 916.377,86 
(segundo turno) e R$ 
138.361,61 (vereador). São José 
dos Pinhais: R$ 5.326.950,70 
(prefeito), R$ 2.130.780,28 
(segundo turno) e R$ 89.844,88 
(vereador).

Encerramento de mandato
Final de mandato é preciso ter atenção redobrada para evitar 

condutas proibidas aos agentes públicos. O TCE-PR disponibilizou aos 
gestores municipais a versão atualizada do Manual de Encerramento 
de Mandato. Ele reúne as principais regras e vedações válidas neste 
período, impostas pela LRF e a Lei Eleitoral, normativas do TCE-PR e 

outros dispositivos legais. O manual está no site do TCE-PR.

O programa Nota Paraná 
devolveu aos consumidores R$ 
160,7 milhões em créditos de 
ICMS no primeiro semestre de 
2024. Esse valor representa um 
aumento de 10,4% em relação 
ao mesmo período do ano pas-
sado, quando foram devolvidos 
R$ 145,6 milhões. Além de reem-
bolsar os consumidores com 
créditos de ICMS, o programa 
sorteou R$ 30 milhões em prê-
mios de janeiro a junho.

No último ano, o número de 
contribuintes cadastrados no 
Nota Paraná também cresceu. 
Atualmente, o programa conta 
com a participação de 5,2 mi-
lhões de CPFs – 4,5% a mais 
do que em 1º de julho de 2023, 
quando havia 4,9 milhões de 

cadastros.
De acordo com a coorde-

nadora do Nota Paraná, Marta 
Gambini, o crescimento indica 
a maior adesão ao programa e 
um aumento na participação 
fiscal da população. “O au-
mento na devolução de cré-
ditos e no número de partici-
pantes mostra que o programa 
está promovendo a cidadania 
fiscal e beneficiando consumi-
dores e entidades sociais”.

No início deste mês, o Nota 
Paraná aumentou a quanti-
dade de prêmios sorteados. 
O crescimento – mais do que 
o dobro em relação a edições 
anteriores – é resultado de 
uma recente mudança na re-
gulamentação do programa. 

Agora, os sorteios regulares 
oferecem um prêmio de R$ 100 
mil, um prêmio de R$ 50 mil, 
100 prêmios de R$ 1 mil e 35 
mil prêmios de R$ 50.

Sorteios especiais, progra-
mados para os meses de feve-
reiro, maio, agosto e dezem-
bro, contarão com um prêmio 
de R$ 1 milhão, um prêmio de 
R$ 100 mil, um prêmio de R$ 50 
mil, 100 prêmios de R$ 1 mil e 
15 mil prêmios de R$ 50.

Além dos consumidores, 
cerca de 1,7 mil instituições so-
ciais registradas no programa 
recebem créditos e entram na 
disputa por 40 prêmios de R$ 5 
mil cada, graças às doações de 
notas fiscais feitas pelos con-
tribuintes. 

Tetos II
O teto de gastos é estabelecido 
com base no limite da eleição 
anterior corrigido pelo IPCA. 
Podem compor esse valor 
recursos do fundo eleitoral, do 
próprio candidato, doações de 
pessoas físicas no limite de até 
6% da renda bruta anual e do 
fundo partidário.

Festival de Blues
De 2 a 4 de agosto, Antonina, no 
litoral do Paraná, terá a oitava 
edição do Antonina Blues Festival. 
O esquenta da abertura será no dia 
1º de agosto em Curitiba. Entre as 
atrações internacionais, o guitarrista 
americano Michael Dotson se 
apresenta no dia 2 de agosto no 
palco principal (Feira Mar).

Domingueira
O candidato a prefeito Luciano 
Ducci (PSB) avisa que a 
domingueira (passagem a R$ 2,50) 
vai voltar no sistema de transporte 
em Curitiba. A domingueira foi 
criada pelo deputado Beto Richa 
(PSDB) em 2005 por R$ 1,00 a 
tarifa. Beto Richa também é pré-
candidato a prefeito na capital 
paranaense. Ducci considera que 
a tarifa zero pode ser implantada 
de forma gradativa após a criação 
do Sistema Único de Mobilidade, 
proposto pela deputada Luiza 
Erundina (PSB-SP).

Vagas de emprego
As Agências do Trabalhador 
do Paraná e postos avançados 
começam a semana com a oferta 
de 21.995 vagas de emprego com 
carteira assinada no Estado. A 
maior parte é para alimentador 
de linha de produção, com 
5.565 oportunidades. Os 
interessados devem buscar 
orientações entrando em contato 
com a unidade da Agência do 
Trabalhador de seu município.

Jogos em Paris
Pela primeira vez, uma cerimônia 
de abertura dos Jogos Olímpicos 
será feita fora de um estádio. Os 
espectadores poderão ver um 
colorido desfile pelo rio Sena, 
principal artéria do coração do 
coração da França. A cerimônia 
de abertura dos Jogos Olímpicos 
Paris 2024 acontece na próxima 
sexta-feira, 26 de julho. O evento 
começa às 14h30, no horário de 
Brasília, com encerramento por 
volta das 18h. 

Emendas à LDO incluem
o agro como prioridade

nos financiamentos do PR
Presidente da Comissão de 

Indústria, Comércio, Emprego 
e Renda na Assembleia Legis-
lativa do Paraná, o deputado 
estadual Luiz Fernando Guerra 
(União) apresentou emenda 
para incluir dentre as priori-
dades de atuação da Fomento 
Paraná para o ano de 2025 a 
viabilização de projetos que 
possibilitem crédito e finan-
ciamento facilitado com o foco 
em inovação especificamente 
agro e rural.

De acordo com Luiz Fer-
nando Guerra, “por muito 
tempo, a área rural foi deixada 
de lado, sem perspectiva de in-
vestimento em inovação. Mas 
os novos tempos demonstram 
uma revolução, seja na imple-
mentação tecnológica no pró-
prio agronegócio, seja na im-
plementação de práticas agro 
inclusivas, eficientes, sustentá-
veis e saudáveis, contribuindo 
para a competitividade do Es-
tado do Paraná em relação aos 
demais estados e países pro-
dutores”, destaca o deputado.

A iniciativa do parlamentar 
visa impulsionar a inovação 
no setor agro e rural. Sua pro-
posta direciona o foco da Fo-
mento Paraná para o financia-
mento de soluções inovadoras 
que promovam o desenvolvi-
mento do agronegócio, reco-

Nota Paraná devolveu R$ 160,7
milhões em créditos de ICMS

nhecendo que a inovação vai 
além da tecnologia.

A l é m  d i s s o,  ta m b é m 
atende a uma demanda dos 
caminhoneiros, propondo a 

inclusão de projetos de cré-
dito facilitado para a imple-
mentação de Pontos de Pa-
rada e Descanso nas rodovias 
do Estado. Essa medida, em 
conformidade com a Lei dos 
Caminhoneiros, visa garan-
tir locais seguros para que os 
profissionais possam descan-
sar durante suas viagens.

“O objetivo é alcançar os 
comerciantes, proprietários e 
empreendedores paranaen-
ses com linha de crédito faci-
litada, atrativa e com baixos 
juros, a ser concedida para o 
impulsionar a existência e/ou 
ampliação de locais à beira das 
estradas, que permitam a pa-
rada segura do veículo e pos-
sibilitem o repouso necessário 
ao profissional, ainda mais nas 
vias de acesso ao litoral e ao 
Porto de Paranaguá”, afirma.

Ambas as propostas estão 
alinhadas com o Plano Plu-
rianual do Estado do Paraná 
2024-2027 e contribuem para 
o cumprimento dos Objetivos 
de Desenvolvimento Susten-
tável da Agenda 2030 da ONU. 
O deputado demonstra seu 
compromisso com o desen-
volvimento econômico e social 
do estado, apostando na ino-
vação e no apoio aos setores 
fundamentais para a economia 
paranaense.

DEPUTADO Luiz Fernando Guerra 
(União) apresenta duas emendas aditivas 
à LDO para 2025

ASSESSORIA
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Audiências Públicas na Alep contribuem 
com transparência e cidadania no Estado

Pedágio, saúde pública, 
dengue, direitos das mulhe-
res, a falta de energia elétrica, 
o fenômeno da cultura geek e 
o futuro do povo xetá foram 
temas abordados durante au-
diências públicas realizadas 
pela Assembleia Legislativa 
do Paraná, no primeiro se-
mestre de 2024. Centenas de 
paranaenses, entre eles, es-
pecialistas, técnicos, autori-
dades, lideranças e empresá-
rios, marcaram presença nos 
debates, contribuindo com a 
ampliação da transparência do 
Parlamento estadual, e a cons-
trução de políticas públicas.

Neste ano já aconteceram 
41 audiências, organizadas 
por diversos parlamentares, 
que foram transformadas em 
espaços de amplo diálogo com 
o objetivo de definir soluções 
para demandas que impac-
tam a sociedade. A primeira 
reunião pública do ano tratou 
de uma questão que continua 
ainda em discussão entre os 
paranaenses e na Assembleia: 
nominada “Sem Duplicação, 
Pedágio Não!”, ocorreu por 
iniciativa do deputado Luiz 
Cláudio Romanelli (PSD), em 
fevereiro, no Plenarinho. Na 
ocasião, provocou uma con-
tundente discussão sobre a du-
plicação do trecho da BR-376 
entre Paranavaí e Nova Lon-
drina. A situação de rodovias 
relacionadas a outros lotes do 
pedágio, que não contemplam 
duplicações nas novas conces-
sões do Paraná, igualmente foi 
analisada. Presentes organiza-
ções da sociedade, represen-
tantes do setor produtivo e do 
Governo, mais de 20 prefeitos 

Visibilidade Xetá
“É uma noite histórica para o nosso povo”, garantiu Indioara Luiz 
Paraná Xetá, liderança da aldeia Kakané Porã, que lamentou o ex-
termínio do seu povo, na noite do dia 9 de abril de 2024. Ela falou 
na Assembleia, emocionada pela oportunidade, sobre o futuro do 
seu povo. Essa etnia dos povos originários está desaparecendo do 

Paraná. O caso dos Xetá já foi reconhecido como genocídio pela 
Comissão da Verdade Nacional e a Comissão Estadual da Verdade 
do Paraná, que se dedicaram a investigar o que aconteceu com os 
indígenas brasileiros, e encontraram relatos de assassinatos por 

tiros, envenenamento e sequestro de crianças em pleno Século XX. 
O cacique é filho de Tikuein, índio Xetá conhecido como “o homem 
que falava com o espelho”, contou Júlio Cezar. Quando Tikuein, que 
se escondeu na mata para fugir do homem branco, acabou resgata-
do, ninguém da aldeia para onde foi levado falava Xetá: só Guarani 

e Kaingang. Então, Tikuein não tinha com quem trocar ideias no 
próprio idioma. Conversar com o espelho foi a estratégia usada 

para ativar a memória e manter a língua viva. Na linguagem deles, 
“bom dia” é “entxeiwi”, saudação com a qual, diariamente, Tikuein 

iniciava uma longa conversa com o espelho.

Saúde no 
Paraná

Em atenção à exigência da 
Resolução nº 459/2012, do 

Conselho Nacional de Saúde, 
e da Lei complementar 
federal nº 141/2012, a 

Comissão de Saúde Pública 
promoveu, em junho, uma 

nova audiência pública 
da Secretaria de Estado 

da Saúde (SESA). Houve a 
apresentação do Relatório 

Detalhado do Quadrimestre 
Anterior (RDQA) relativo 
ao 1º quadrimestre de 
2024 – referente aos 

meses de janeiro a abril. A 
apresentação aconteceu no 
Auditório Legislativo. A SESA 
divulgou informações sobre 
o montante e as fontes dos 

recursos aplicados no período. 
Detalhou auditorias realizadas 

– ou em fase de execução, 
e suas recomendações e 
determinações. Por fim, 

mostrou a oferta e os serviços 
públicos disponíveis na 

rede assistencial própria, 
contratada e conveniada, 

explicando dados 
relacionados aos indicadores 

de saúde da população.  

 Meio Ambiente
A saúde da população é outro ponto que movimentou, em 

inúmeros momentos, o Legislativo. Uma das audiências alertou 
para o fato de que “um quarto de todas as doenças e mortes que 

ocorre no mundo, atualmente, pode ser atribuído aos fatores 
ambientais”. O preocupante dado divulgado pela Organização 

Mundial da Saúde (OMS) foi um dos aspectos citados por espe-
cialistas no encontro, promovido em abril, que avaliou impactos 
das mudanças climáticas no sistema de saúde pública. O evento 
foi promovido pela deputada Márcia Huçulak (PSD), como uma 
forma de aproximar o Legislativo do tema, alertar a sociedade e 

também discutir medidas para minimizar esse cenário.

Prestações de contas do Governo
A função fiscalizadora é uma das principais atribuições do Legis-
lativo, junto com a elaboração de leis. Por isso, é em audiências 

públicas que as pastas da Saúde e da Fazenda do Governo do 
Paraná apresentam as prestações de contas – uma forma de au-

toavaliação do setor público – na Assembleia, conforme estabele-
cido na Constituição Federal (artigos 70, 71 e 74), e em leis e atos 

normativos específicos. No último mês de maio, por exemplo, 
foi feita a prestação de contas referente ao 1º quadrimestre de 
2024 do Governo do Estado, quando o secretário de Estado da 

Fazenda (SEFA), Norberto Ortigara, compartilhou dados sobre as 
contas públicas. A apresentação é prevista na Lei de Responsabili-
dade Fiscal (nº 101/2000), que exige a demonstração e avaliação 
periódica do cumprimento de metas fiscais. Foram detalhadas as 
receitas, despesas, resultados, dívidas e limites sobre a contabili-
dade do Estado. Os deputados também fizeram questionamentos 

sobre diversos pontos.

da região do Noroeste e de 
outras localidades do estado, 
além de parlamentares.

DIREITOS DAS MULHERES
Os direitos das mulheres 

foi outro tema presente na 
agenda do Parlamento. No 
final de junho, representan-
tes de torcedores, estudantes 
e pesquisadores se reuniram 
para discutir a situação de as-
sédio nos estádios de futebol. 
Iniciativa da deputada Ana 
Júlia (PT), autora do projeto de 
lei nº 216/2024, que estabelece 
campanhas permanentes con-
tra o assédio sofrido por mu-
lheres nos espaços esportivos. 
O debate com os torcedores e 
especialistas teve por finali-
dade incrementar a proposta 
de forma que atenda aos an-
seios dos frequentadores de 
eventos esportivos, comba-
tendo a violência, com ações 

educativas e de prevenção.
Antes, em março, a temá-

tica dos direitos das mulheres 
era o foco dos debates na au-
diência “Economia do cuidado 
e impactos na vida das mulhe-
res”. Na ocasião, a desembar-
gadora substituta Flavia da 
Costa Vieira, presidente do Nú-
cleo de Diversidade e Inclusão 
do Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE-PR), falou da importân-
cia da participação feminina 
na política por promover pau-
tas de interesse das mulheres, 
como a economia do cuidado, 
e citou a importância do envol-
vimento delas na vida pública.

CULTURA GEEK
O fascinante universo do 

mundo pop não ficou de fora 
do Parlamento. A região Oeste 
do Paraná foi a escolhida pelo 
Bloco Temático Digital e da 
Inovação para sediar a discus-
são sobre “A Inovação em Con-
sonância com a Cultura Geek”. 
Esse fenômeno, que engloba 
uma ampla gama de interes-
ses, hobbies e paixões, muitas 
vezes associados à tecnolo-
gia, ficção científica, fantasia 
e jogos, esteve no centro dos 

debates, em junho, na Câmara 
Municipal de Cascavel. Reuniu 
especialistas, empresários, re-
presentantes do setor público 
e interessados em estratégias 
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e soluções para fomentar a 
inclusão tecnológica, a valo-
rização dos e-sports e demais 
conteúdos relacionados ao 
mundo geek.

Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!

AS 41 audiências se transformaram em espaços de amplo diálogo com o objetivo de definir soluções para demandas que impactam a sociedade



6 GERAL   Terça-feira, 23 de julho de 2024 @tribunahojenewsumuarama

reportagem@colunaesplanada.com.br 
Whatsapp/celular (61) 99855-3339 

 

Esplanada
Twitter @colunaesplanada

Leandro Mazzini 
Com Equipes DF, RJ e SP

O Departamento de Estra-
das de Rodagem do Paraná 
(DER/PR), autarquia da Secre-
taria de Infraestrutura e Lo-
gística (SEIL), está licitando a 
obra de contenção de erosão 
e melhorias no sistema de dre-
nagem de água do km 252+950 
da PR-323 em Tapejara, na re-
gião Noroeste. O orçamento 
estimado é de R$ 750.795,40.

As empresas interessadas 
devem cadastrar suas propos-
tas até 22 de agosto, quando 
será realizada a sessão de dis-
puta no portal de compras do 
governo federal, o compras.gov, 
conduzida por comissão de li-
citação da Superintendência 

Regional Noroeste do DER/PR.
A obra prevê a construção 

de uma caixa de contenção 
próximo à pista, que vai reter 
a água da chuva e liberar o ex-
cesso para um emissário de 
águas já existente no local, e 
ajustes e melhorias nos dis-
positivos de drenagem já exis-
tentes, como descidas d’água. 
Também serão implantadas 
defensas metálicas no trecho.

A erosão, classificada como 
voçoroca, está distante da ro-
dovia, mas danificou o emis-
sário de águas, tendendo a 
se agravar sem as medidas de 
contenção planejadas. Elas 
incluem recomposição com 

aterro, recuperação de 25 me-
tros de tubos do emissário, ins-
talação de estruturas de funda-
ção, e também a execução de 
descidas d’água, dissipadores 
de energia e colocação de pe-
dras de mão para melhorar a 
dispersão da drenagem junto 
a um rio próximo.

Por fim, serão plantadas 
mudas de vetiver para melho-
rar a estabilidade do local re-
cuperado, uma gramínea cuja 
raiz pode atingir vários me-
tros de profundidade. O prazo 
de execução da obra é de 120 
dias corridos, após concluída a 
licitação, assinado o contrato 
e emitida a ordem de serviço.  

Além de produzir o mel,
abelhas ainda ampliam a
produção de grãos no PR

No sítio Roda d’Água, locali-
zado na região Noroeste do Es-
tado, o cultivo de grãos convive 
harmoniosamente com a api-
cultura. Cerca de 80 colmeias 
são mantidas nas áreas de pre-
servação da propriedade, no 
município de Floresta, e fazem 
parte de uma antiga tradição 
da família Jung. O que para 
muitos produtores parece im-
possível, manter as abelhas e 
cultivar soja ou milho, se trans-
formou num diferencial. Hoje 
as abelhas se transformaram 
em aliadas dos produtores.

Além de produzirem mel, 
elas são responsáveis por um 
aumento considerável da pro-
dução de grãos. A prática mos-
tra, e a pesquisa comprova, 
que o manejo adequado das 
lavouras traz benefícios tanto 
ambientais quanto econômi-
cos para o produtor.

Até os anos 1970 o sítio 
Roda d’Àgua, pertencente a 
João Jung, era ocupado com o 
plantio de café, e os filhos, An-
tônio e João Filho, mantinham 
algumas colmeias na proprie-
dade. Depois da grande geada 
negra, em 1975, que compro-
meteu o cafezal, os proprie-
tários deram início ao plantio 
de soja e decidiram manter 
as abelhas. Para alimentar as 
colmeias eles contavam com 
dois alqueires de mata nativa 
preservada e 59 alqueires de-

O QUE parecia impossível aconteceu. Manter as abelhas e 
cultivar soja ou milho, se transformou num diferencial 

Relação entre abelhas e soja
Lígia Jung, formada em Agronomia pela UEM, lembra que a práti-
ca mostrava que havia algo acontecendo nas áreas próximas das 
colmeias. “Começamos a perceber que colhíamos bastante mel 

na época da florada da soja. Notamos que na beirada dos apiários 
a produção de soja era maior. A gente sentia que a colheitadeira 

ficava mais pesada”, afirma.
Segundo ela, a partir dessa observação eles perceberam que 

havia uma relação muito boa entre as abelhas e a soja. “Decidi-
mos cuidar dessa parte técnica, porque estava um ajudando o 

outro. A gente estava colhendo mais soja e mais mel”, acrescenta 
a produtora. Não demorou para que Décio Gazzoni, pesquisador 
da Embrapa Soja, que desenvolvia um estudo sobre esse consór-

cio, viesse à propriedade para confirmar os dados a partir dos 
resultados obtidos pela observação dos produtores.

Rodovia de Tapejara recebe melhorias
na drenagem e contenção de erosão 

dicados às lavouras.
O manejo era feito de forma 

intuitiva, evitando aplicar agro-
tóxico quando as abelhas es-
tavam procurando pólen no 
campo ou retirando as colmeias 
de áreas expostas a produtos 
químicos. Na década de 1990 um 
extensionista da Emater, hoje 
IDR, deu algumas orientações 
para que os produtores melho-
rassem o manejo das abelhas.

Na ordem natural de suces-
são familiar, a propriedade pas-
sou a ser administrada pelos 
filhos do João, que levaram 
adiante o trabalho com as abe-
lhas. Em seguida, seria a vez da 
terceira geração. Lígia e Paulo, 
filhos do Antônio, passaram 
a administrar a propriedade 
com o pai, já que o tio falecera. 
Neste tempo o consórcio abe-
lhas-grãos foi aprimorado.

ID
R

-P
R

Nova vida
O flagelo sócio-econômico 
da Venezuela resulta 
em dados alarmantes 
para o Brasil – e expõe a 
imigração de uma geração 
de adolescentes. O maior 
número de refugiados no 
País é de venezuelanos. 
Ano passado foram 29.467 
solicitações ao Ministério da 
Justiça, grande parte deles 
menores de 15 anos. Em 
2019, auge da crise, 82.552 
pedidos.

Sim, senhora 
A esposa de um importante 
deputado do PT é 
funcionária comissionada 
dos Correios, com um alto 
salário. Até aí, praxe do 
cabide de empregos de 
Governos. O porém é que 
a madame circula como 
rainha, dizem colegas, e 
tem mandado mais que 
um gerente e diretor. Isso 
incomoda muita gente lá 
dentro.

Erraram a aposta
Algo estranho acontece na 
Caixa Econômica Federal. 
Diretores do departamento 
de Loterias, que estavam de 
malas prontas para Xangai, 
tentaram contratar de uma 
empresa chinesa o serviço 
e produção de bilhetes da 
Lotex, sem concorrência. 
A Justiça suspendeu o 
processo. Caso revelado 
pelo Boletim de Notícias 
Lotéricas.

Além-mar
Lula da Silva adora repetir 
que é amigão do Governo de 
Angola. Mas o seu Ministério 
de Relações Exteriores 

Programa Mais Cargos 
O presidente Lula da Silva concluiu que não dá mais para 

o PT controlar importantes ministérios (Saúde, Educação), 
manter a liderança do Governo no Congresso e coordenar 
a Articulação Política. Vem aí uma profunda minirreforma 

ministerial associada à troca de líderes, perto de dezembro. 
Mas, principalmente, ele pretende virar o ano com grupo 

mais heterogêneo e cessar os reclames dos aliados de 
que os petistas dominam tudo. Para isso, tentará chamar 
o Progressista para seu Governo – ou a ala mais disposta 

a dialogar, porque o presidente do partido, senador 
Ciro Nogueira, é um convicto crítico dessa gestão. O 

Republicanos também está na lista.

desdenha do país africano, 
onde mantém apenas 
quatro funcionários na 
embaixada, ao contrário de 
algumas potências. Segundo 
maior produtor de petróleo 
do continente, Angola tem 
tratamento vip das grandes 
potências. A Rússia conta 
com 56 diplomatas; A China 
tem 560; E os EUA, mais de 
1.500.

Prato executivo
Raramente encontra-se, 
entre Governos – de todas 
as esferas – um jornalista 
chefe da Comunicação bem 
articulado e prestigiado 
pelos chefes. Weligton 
Moraes, o Baiano, que cuida 
do Governo do DF, é um 
deles. Em seu aniversário, na 
sexta-feira, sentou-se à mesa 
do Fogo de Chão do Lago 
ciceroneado pelos chefes 
Ibaneis Rocha e Celina Leão, 
que o homenagearam em 
um almoço.

ESPLANADEIRA
#União Brasil lança cartilha 
sobre eleições 2024 para 
pré-candidatos a vereador 
de Curitiba. #ACSP: 
Impostômetro alcança 
marca de R$ 2 trilhões em 
impostos neste ano, no 
Brasil. #ChildFund Brasil 
impacta mais de 150 mil 
vidas e avança na proteção 
infantil no Brasil. #FGV 
divulga cálculo inédito dos 
impactos econômicos do 
legado olímpico no Rio. 
#Sebrae: 30% dos MEI 
do País estão inscritos no 
CadÚnico. #CNMP abre 
inscrições para seminário 
sobre assédio moral eleitoral 
e probidade administrativa. 
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Profissionalização 
sob medida

Já está em campo, em formato piloto, o programa 
de Assistência Técnica e Gerencial (ATeG) do Sistema 
FAEP/SENAR-PR. A medida vai ao encontro da missão 
da entidade de levar profissionalização para a família rural 
paranaense.

Desde maio do ano passado está em andamento um 
projeto-piloto que acompanha quatro grupos de produtores 
da Região Metropolitana de Curitiba (RMC) que atuam 
na produção de morango e de mandioca. Os resultados 
preliminares não poderiam ser mais positivos: além de 
melhorias na parte técnica e de manejo, os produtores 
atendidos aperfeiçoaram seus sistemas de gestão, o que 
permite avaliar onde estão os gargalos e as possibilidades 
de investimento do seu negócio.

A iniciativa vem complementar a atuação do Sistema 
FAEP/SENAR-PR que disponibiliza um catálogo de 250 
cursos gratuitos, que abrangem praticamente todas as 
áreas do agronegócio.

Os produtores atendidos pela ATeG recebem a visita de 
um técnico de campo uma vez por mês. Durante duas horas 
ele trata da parte gerencial da propriedade, orientando os 
produtores sobre como trabalhar com as informações 
financeiras, e outras duas horas trabalhando as questões 
técnicas da propriedade, com encaminhamentos em 
relação às práticas de manejo da atividade agropecuária. 

Para 2025 está prevista a realização de mais turmas-
piloto da ATeG do Sistema FAEP/SENAR-PR em um número 
maior de regiões, expandindo a oferta de conhecimento 
técnico e gerencial para todo Estado. A escolha das 
cadeias agropecuárias que serão acompanhadas irá 
depender da vocação produtiva de cada região.

sistemafaep.org.br

Já se passaram 16 dias 
desde o início da nova onda de 
invasões de terra, marcada pela 
ocupação da Fazenda Brilhante, 
na região de Terra Roxa (a 100 
km de Umuarama). Desde 
então, sete áreas foram inva-
didas por grupos que se dizem 
indígenas. O número de invaso-
res chega perto de 300 contabi-
lizando todas as propriedades 
invadidas desde o início do mês 
entre Terra Roxa e Guaíra.

Os produtores rurais pro-
prietários das terras, entraram 
com pedido de reintegração 
acatado pela Justiça no fim da 
tarde da sexta-feira (19). A par-
tir da liminar, os invasores têm 
10 dias para iniciar a desocupa-
ção. “O temor é pelo posicio-

namento do Ministério Público 
Federal, que deixa para recor-
rer da reintegração sempre no 
prazo limite”, comenta o pre-
sidente do Sindicato Rural de 
Terra Roxa, Fernando Volpato. 
Enquanto isso, a insegurança 
jurídica continua a predomi-
nar e coloca outros produto-
res rurais da região em clima 
de apreensão.

Pelo lado dos invasores, a 
expectativa é pela aquisição 
de áreas por parte da Itaipu 
para fins de assentamento. Mas 
para isso, será preciso realizar 
a medição das áreas. Do lado 
dos ruralistas, o grande temor 
é colocar em risco um status 
sanitário batalhado por anos, 
como por exemplo, quando o 

Paraná vê status sanitário ameaçado se 
Itaipu comprar áreas para assentar índios

Paraná finalmente se tornou 
área livre de vacinação da febre 
aftosa sem vacinação. “A com-
pra dessas áreas pela Itaipu e 
a cessão aos ditos indígenas, 
colocaria sob ameaça, todos 
esses anos dedicadas a tornar 
o Paraná referência em sani-
dade”, comentou uma fonte li-
gada à Faep (Federação da Agri-
cultura do Estado do Paraná), 
que não quis se identificar, mas 
confirmou a real preocupação 
em torno do assunto.

A reportagem dos Jornais 
O Paraná e Tribuna Hoje 
News buscaram contato com 
a Secretaria Estadual da Agri-
cultura e Abastecimento sobre 
o assunto, entretanto, até o 
fechamento das edições não 
havia obtido retorno.

DIVULGAÇÃO

 

Área de risco
Para líderes ruralistas, os indígenas não teriam capacidade e 

muito menos conhecimento técnico para cuidar dos animais. E o 
risco seria ainda maior por se tratar de uma região fronteiriça ao 
Paraguai. O presidente do Sindicato Rural de Palotina, Edmilson 

Zabot, chama a atenção para o risco econômico e social provoca-
do pelas invasões de terra na região Oeste.

Zabot alerta para a preocupação de todos os presidentes de 
sindicatos rurais da região. “Não queremos que as terras sejam 
vendidas para [assentar] os indígenas no Oeste, justamente por 
ser estratégica para o desenvolvimento do Paraná e por concen-

tram um número expressivo de atividades ligadas à cadeia de 
proteína animal”, salienta. “O status sanitário precisa ser mantido 

e qualquer ameaça nesse sentido pode colocar tudo a perder”.
A proteína animal é a atividade responsável pela geração de 100 
mil empregos diretos e indiretos no Paraná. O presidente do Sin-
dicato Rural de Palotina, fez duras críticas à igreja católica, mais 
especificamente à Diocese de Toledo. Segundo ele, foi divulgada 

uma nota tratando as invasões de terra na região de Terra Roxa como 
“aldeias”. Para Zabot, se confirmada a compra das áreas pela Itaipu 

na região Oeste, será uma nova Raposa Serra do Sol, terras indígenas 
que estariam abandonadas no Nordeste brasileiro.

Encontro de 
ruralistas

Na tarde de ontem (segunda-
feira, 22), presidentes dos 
sindicatos rurais da região 

participaram de uma reunião 
em Toledo. Hoje (23), será 
a vez de Guaíra receber os 
líderes ruralistas para um 
encontro com a Comissão 
de Mediação e Assuntos 
Fundiários e Ministério 

Público Federal. Esse encontro 
ocorrerá no período da 

manhã. À tarde, uma nova 
fase de debates ocorrerá, 

desta vez com a presença do 
presidente da FPA (Frente 

Parlamentar Agropecuária), 
deputado federal Pedro 

Lupion, além de Sergio Souza 
e Nelsinho Padovani.

COM REINTEGRAÇÃO de possa 
comunicada pela Polícia Federal, 

invasores têm 10 dias para promoverem a 
desocupação voluntária

Diretores, professores, equipes peda-
gógicas e colaboradores das escolas 
estaduais participam do Período de 
Estudo e Planejamento do segundo 
semestre letivo, que começa amanhã 
(quarta-feira, 24). A primeira reunião 
foi realizada ontem (segunda-feira, 22) 
e os trabalhos seguem hoje (23), sob 
a organização da Secretaria Estadual da 
Educação com o objetivo de consoli-
dar as diretrizes educacionais, estabele-
cer as metas de aprendizagem e integrar 
as equipes das escolas. A ação abrange 
os trabalhos a serem desenvolvidos nos 
próximos meses. Participam, em suas 
respectivas unidades, mais de 65 mil 
professores, diretores e colaboradores 
das mais de 2 mil escolas estaduais de 
todo o Paraná.

LUCAS FERMINI/SEED
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Zélia Casoni “Nossos pensamentos mais importantes são 
os que contradizem nossos sentimentos.”

     (Paul Valéry)
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@tribunahojenewsumuarama @tribunahojenewsumuarama

INGREDIENTES
l 1 garrafa de vinho tinto (750 ml)
l 2 latas de água tônica (700ml)
l 1 xícara (chá) de caldo de 
     laranja (cerca de 3 laranjas)
l 2 pêssegos
l 1 maçã
l ½ abacaxi em cubos
l 2 colheres (sopa) de açúcar
l ¼ de xícara (chá) de gim (60 ml) 
    (opcional)
l cubos de gelo a gosto
 

APLALUSOS!
O Miss Umuarama é um dos 

concursos mais impecáveis do 
Brasil. Vários apoidadores fiéis, 

visibilidade intensa e resultados 
incríveis. A preparação é feita 
com esmero por Cris Ranzani 

e Nayara Varini & equipe. 
Fica aqui o nosso abraço e 

reconhecimento. Um verdadeiro 
espetáculo.

***

Vale lembrar que as inscrições 
para todas as categorias do 

Miss Umuarama estão abertas 
e podem ser feitas a partir dos 

8 anos, através do site www.
proarteeventos.com.br ou pelo 

insta @missumuarama 

 Numa disputa com outras 23 
belas paranaenses, aconteceu 
na noite de sábado - 20 de julho 
- no Teatro Calil Haddad, em 
Maringá, o Miss Grand Paraná 
2024 e nossa maravilhosa 
Miss Umuarama - Jessica 
Aguiar conquistou a coroa´. 
Jessica é a sexta umuaramense 
a conquistar um título 
estadual de beleza, através 
da PróArte Eventos que tem 
como coordenadoras Nayara 
Varini e Cris Ranzani. Jessica 
Aguiar tem 23 anos, 1.72m, 
é formada em Marketing e 
Produtora de Conteúdo Digital. 
Linda, inteligente, dedicada 
e determinada são alguns de 
seus predicados. Agora ela 
continua em preparação para 
representar não só  Umuarama, 
mas todo o Estado do Paraná, 
no Miss Grand Brasil 2024 que 
acontecerá em São Paulo no dia 
8 de agosto próximo, no 
Tokio Marine Hall. O evento 
promete abalar as estruturas 
do mundo miss. 

MISS PARANÁ 2024!
INVESTIR SEMPRE!
Filipi Manson, empreendedor 
Umuaramense da área de Remoção 
de tatuagem e micropigmentação á 
Laser, desembarcou nesse domingo 
feira (21) em Curitiba para participar 
do maior congresso Brasileiro de 
remoção à Laser, REMOVE EXPERIENCE 
2024. Ele que está sempre em busca de 
se atualizar, e trazer novas técnicas e 
tendências do segmento para entregar 
a cada dia maiores e melhores 
resultados aos seus pacientes. 
“INVESTIR EM CONHECIMENTO RENDE 
SEMPRE OS MELHORES JUROS.” 
Parabéns Filipi por ser nossa referência 
em despigmentação.

EM FOZ!
Nos dias 5 e 6 de agosto, 

Foz do Iguaçu sediará 
o Encontro Estadual de 
Políticas Públicas 2024. 

Organizado pelo Sebrae/
PR, o evento acontecerá 
no Grand Carimã Resort 
e Convention Center e 

vai reunir integrantes de 
comitês de desenvolvimento 

territoriais e municipais, 
lideranças dos setores 

público e privado, e agentes 
de desenvolvimento. O foco 
será a troca de experiências, 

o fomento e o incentivo às 
agendas ligadas à melhoria 
do ambiente de negócios.A 

programação começa no 
dia 5, às 8 horas, e abordará 

diversos temas. 

D
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 SANGRIA! MODO DE PREPARO
Descasque e corte o abacaxi em cubos de cerca 
de 1,5 cm. Lave, seque e mantenha a casca do 
pêssego e da maçã. Corte o pêssego ao meio, 
descarte o caroço e corte cada metade em 4 fa-
tias. Com um fatiador de legumes, corte a maçã 
em fatias finas no sentido da largura (se preferir, 
corte com a faca). Numa jarra, coloque as fru-
tas picadas e o açúcar. Regue com o caldo de 
laranja e o gim. Deixe macerar na geladeira por 
30 minutos ou até a hora de servir. Enquanto 
isso, coloque o vinho e a água tônica na gela-
deira. Deixe por 30 minutos para gelar. Na hora 
de servir, junte o vinho e a água tônica às frutas. 
Acrescente cubos de gelo a gosto.
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BEIJAFLOR
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COADORT
ITOTRAZ

CADEMAOME
AIBASOB

AMADURECER
BANALDADA

ZTSABEAS
DOERIRIS

NOLACBM
PIBSERENA

CONSPIRAR
CAIXASOCOS

Ave que
bate as

asas mais
rápido

Rede
fluvial da 
Região
Norte 

Merca-
doria em
promoção

Bolsinha
para

dinheiro

Peças
móveis do
ventilador

Utensílio
para fazer

café

Animal de
pelagem
preta e 

branca (pl.)

(?) de:
na pre-

sença de

Profeta do
Islamismo

(Rel.)

Ficar
ideal para
consumo
(o fruto)

Relativo a
Espanha e
Portugal

Bruno 
(?),

cantor
pop

(?)-bumbá,
festa

popular
brasileira

Grande
pedaço 

(de bolo)

Vazios
por dentro

A vogal
do pingo

Onde
está?

Comum; 
corriqueiro

Estar
dolorido

Maquinar;
tramar 

Recipientes
para sapatos

Nêutron
(símbolo)
Produto In-
terno Bruto

Calma;
tranquila

Consoantes
de "nexo"

Parte
do olho 
Cozinha
no forno

Tem conhe-
cimento 
Relação 

(de coisas)

Som da fala
do bebê
Músculo
do braço

Baralho
cigano

Beijo, em
espanhol

Condutor
da urina

"(?) logo!"
despedida

Formato
do rodo
Parte do
parafuso

Conduz;
transporta 

Habitat
da baleia

Efeito do
sapato

apertado

Luta marcial
japonesa

Debaixo de
(?) Militão, 
zagueiro 

(fut.)Concede

O "manual"
do remé-
dio (pl.)

4/beso — mars — tarô. 5/ibero. 9/conspirar.
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M I A R
I V A N S E R P A

A N U N C I O O P
E L O V A L O

O R N A M E N T O S
I E P R R A

C O R J A P A I S
D A N T E S C A E
E V I I R A R

C A F E V Q B R
E L L E U N I D A

R E L E I A O
E R A S C A N A S
C O L A D O D I O

I M P E S S O A L

Produto
exportado 
pela Vale e
pela CSN

Artista
plástico 

concretista
brasileiro

Encostar 
(embar-
cação)
ao cais

Ocimar
Versolato,
estilista

brasileiro

Realçam
obras 

arquitetô-
nicas

"Jornal
Nacional",
noticiário
da Globo

A origem
da hipo-
condria

Vitamina
da cera

das
abelhas 

Planta
peruana

dotada de
látex

Bebida
preparada

pelo
barista

(?) Reis,
cantor e 
compo-

sitor

Semanário
feminino
francês

Paleozoi-
ca e Pro-
terozoica
(Geol.)

Criada de
quarto

Deus, em
italiano

Terra indígena cuja demarcação
contínua foi decidida pelo STF

em 2009 (RR)

Que não pode
coexistir com outro
O Superman, em

relação à criptonita

Mensagem
publicitária
Eriberto

Leão, ator

O esporte
preferido da nobreza inglesa

Fala 
usual ao
atender o
telefone

Examina
para corri-
gir erros
Genitores

Súcia;
cambada
Medonha

(fig.)

Próximo; apegado

Diz-se do verbo que
não admite sujeito

A pátria
do filósofo 
Parmênides

Lá

Ordem-(?),
treinamen-
to comum

em
quartéis

Enfurecer;
encole-

rizar
Letra que
identifica 
a dama no

baralho

São moídas para se
obter a garapa

Designação genérica 
das aldoses e cetoses

Prejudicam
financei-
ramente

Elemento
usado em
assepsia
hospitalar
(símbolo)

3/abi — dio. 5/eleia. 8/dantesca. 9/ivan serpa.

A Secretaria Municipal de 
Saúde de Umuarama divulgou 
ontem (segunda-feira, 22) o Bo-
letim Covid Semanal, com dados 
que vão dos dias 15 a 21 de julho 
e, neste período, novamente 
apenas um caso foi registrado 
(trata-se de uma criança de ape-
nas um ano de idade). Com esta 
informação, o total de pessoas 
diagnosticadas com a doença 
chega a três casos: uma mulher, 
um homem e uma criança.

Entre os dias 1° de janeiro e 
21 de julho (são 203 dias), 1.077 
casos foram oficialmente re-
gistrados na cidade, sendo 663 
mulheres (61,6%), 370 homens 
(34,4%) e 44 crianças (4%) – re-
sultando em uma média mensal 
de 5,3. Desde o início da pande-
mia de coronavírus, em março de 
2020, até agora, 43.915 pessoas 
foram diagnosticadas com covid 
e deste total 43.545 se recupera-
ram. Nesse período de 51 meses 

houve o registro de 361 óbitos, 
sendo que o último caso regis-
trado foi em novembro de 2023.

Neste momento, segundo 
o Boletim Covid, cinco pessoas 
estão sendo tratadas como 
casos suspeitos para a Covid e 
um caso está ativo. Não há nin-
guém internado nas instituições 
hospitalares credenciadas pelo 
SUS (Sistema Único de Saúde) 
na cidade para tratamento da 
doença já há quatro meses. 

Criança de 1 ano foi o único caso de covid registrado
ASSESSORIA/SECOM

HÁ MAIS de quatro 
meses nenhuma pessoa 
de Umuarama precisa 
ficar internada 
devido à doença 
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O Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Paraná atendeu a 63.113 
ocorrências no primeiro se-
mestre de 2024. Embora o 
maior número de chamadas 
seja referente a acidentes de 
trânsito e atendimentos pré-
-hospitalares, o dado que mais 
chama a atenção neste ano é o 
de incêndios. Ao todo, nos pri-
meiros seis meses de 2024, o 
efetivo já foi mobilizado 9.942 
vezes para esse tipo de ativi-
dade em todo o Estado. O au-
mento é de quase 60% em re-
lação ao ano anterior, quando 
foram registradas 6.235 ocor-
rências de incêndios.

Essa estatística alcançou 
patamar tão elevado devido 
aos incêndios em vegetação, 
que chegaram a 5.904 no pri-
meiro semestre – haviam sido 
2.673 no ano passado, ou 
seja, uma disparada de 133%. 
O número é ainda mais preo-
cupante considerando que os 
meses com maior incidência de 
incêndios florestais ainda estão 
por vir – historicamente, o pe-
ríodo entre julho e setembro.

Em 2024, há ainda um fator 
extra: o La Niña, fenômeno que 
deixa o clima mais seco, pro-
piciando o aparecimento de 
focos de calor e, consequen-
temente, incêndios. As últi-
mas projeções indicam que 
ele ocorrerá, desta vez, nos 
meses de agosto, setembro e 
outubro.

IAT e Polícia Ambiental descobrem aves
silvestres em área de uso irregular de APP

Uma operação conjunta da 
Polícia Ambiental de Umua-
rama e do Instituto Água e 
Terra (IAT) resultou na des-
coberta de uma propriedade 
rural com uso irregular de 
Área de Preservação Perma-
nente (APP) e com aves silves-
tres em cativeiro, no município 
de Iporã (a 53 quilômetros de 
Umuarama). A ação aconteceu 
na manhã de ontem (segunda-
-feira, 22).

A equipe realizou uma fis-
calização aérea do o helicóp-
tero do Governo do Estado 
através da Secretaria de De-
senvolvimento Sustentável 
(Sedest). A área vistoriada 
foram as imediações do rio 
Piquiri, onde foi constatado o 

uso irregular de APP para pas-
toreio de bois e cavalos.  Após 
buscas em terra, as equipes 
identificaram e localizaram 
o responsável pelo imóvel e 
pelo dano da vegetação. Além 
disso, o local possuía gaiolas 
que aprisionavam três aves de 
fauna silvestre, tudo sem au-
torização de órgão ambiental.

A ocorrência foi encami-
nhada ao Ministério Público, 
para as devidas providências 
criminais. Ao todo, as equipes 
emitiram um auto de infração 
ambiental de R$ 15 mil e outro 
de R$ 1.5 mil; embargo na 
área protegida; um termo de 
apreensão; apreensão das três 
aves; e dois termos circunstan-
ciados de infração penal. 

A Polícia Militar Ambiental 
Força Verde, da PMPR, em con-
junto com a Polícia Ambiental 
do Mato Grosso do Sul, apreen-
deu no último sábado (20), em 
Icaraíma (cidade localizada a 
58 quilômetros de Umuarama), 
933,85 quilos de maconha. A 
ação fez parte da Operação 
Protetor das Divisas e Fron-
teiras. A droga foi apreendida 
durante patrulhamento aquá-
tico pelo Rio Paraná, na região 
do Parque Nacional de Ilha 
Grande, nas proximidades do 
Porto Camargo.

Os tabletes da substância en-
torpecente foram encontrados 
escondidos em meio a vegeta-
ção. “As equipes faziam patrulha-
mento preventivo na região do 
Parque Nacional de Ilha Grande 
quando foi localizado uma 
grande quantidade de droga e 
após todos os trâmites necessá-
rios foi confirmada a quantidade 
da droga”, explicou o 1º tenente 
da Polícia Militar Ambiental, Gui-
lherme Britto Schnaider.

Coordenada pelo Ministério 

da Justiça e Segurança Pública 
e realizada nas fronteiras e di-
visas dos estados e fronteiras 
do Brasil com outros países, a 
Operação Protetor tem como 
objetivo desarticular grupos 
criminosos e reduzir a circula-
ção de drogas, principalmente 
em rota de contrabando de 
mercadorias ilícitas. 

COMBATE AO TRÁFICO
Em outra ação policial, tam-

bém no sábado (20) o Batalhão 
de Polícia de Rondas Ostensivas 
de natureza especial (Bprone), 
da PMPR, desarticulou uma es-
tufa clandestina de produção 
de maconha, localizada em 
uma chácara na cidade de Cam-
pina Grande do Sul. Um homem 
foi detido no local. 

Dentro da estrutura adap-
tada para o cultivo foram des-
cobertos 519 pés de maconha 
em diferentes estágios de ama-
durecimento, além de 160g de 
capulho (droga ainda sem ser 
prensada), indicativo da ativi-
dade ilegal no local.  

“Esses números servem de 
alerta para o Corpo de Bombei-
ros para que a gente perceba 
que os incêndios tendem a 
aumentar em 2024, principal-
mente em comparação com 
o ano passado. Pelos núme-
ros já é possível identificar a 
crescente”, afirmou a capitã 
Luisiana Cavalca Guimarães, 
membro da Câmara Técnica 
de Prevenção e Combate a In-
cêndios Florestais do CBMPR. 

“Com isso, o Corpo de Bom-
beiros se prepara para o aten-
dimento a essas ocorrências, 
mas também atua na preven-
ção, conscientizando a popu-
lação para que tenham atitu-
des de prevenção a incêndios 

florestais, com campanhas 
preventivas, preparação da 
tropa, de materiais, de viatu-
ras e organizando guarnições 
extras para esses atendimen-
tos”, complementou.

Para fazer frente a esse 
problema, o CBMPR promove 
anualmente a Operação Quati 
João, que trata do combate 
aos incêndios florestais. Esse 
programa já está em anda-
mento, tendo sido realiza-
das capacitações de cadetes 
e bombeiros militares para a 
atuação nesse tipo de ocorrên-
cia, além de reuniões periódi-
cas para acompanhamento do 
cenário e definição das estraté-
gias a serem adotadas.  

Polícia encontra quase 
uma tonelada de maconha 
abandonada em Icaraíma

APÓS IDENTIFICAREM uso 
irregular de APP, equipes encontra-
ram na propriedade, gaiolas que 
aprisionavam três aves de fauna 
silvestre sem autorização

DIVULGAÇÃO

AÇÃO FEZ parte da Operação Protetor das Divisas e Fronteiras. Droga foi 
apreendida durante patrulhamento aquático pelo Rio Paraná

DIVULGAÇÃO

Bombeiros prestaram mais de 63
mil atendimentos no 1º semestre

O dado que mais chama a atenção neste ano é o de incêndios, em especial os de 
vegetação, quadro que deve se elevar no período mais seco do ano
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De segunda á sexta
das 11:30 as 13:15

(44)9.8411-0666

(44)3622-2907

@ProgramadoTatu 

@programadotatu 

@TV Caiuá

ASSISTA: 

Caminhada conscientiza a sociedade sobre
o Dia Estadual de Combate ao Feminicídio 

No Dia Estadual de Com-
bate ao Feminicídio, come-
morado ontem (segunda-feira, 
22), Umuarama não ficou de 
fora das ações programadas 
pela Secretaria de Estado da 
Mulher, Igualdade Racial e Pes-
soa Idosa (Semipi) para ser rea-
lizado nas principais cidades 
paranaenses. 

A segunda edição da ‘Cami-
nhada do Meio-Dia’ aconteceu 
na Praça Santos Dumont e con-
tou com a participação de re-
presentantes de uma série de 
entidades e instituições.

Com o tema ‘Nossas Vidas 
Importam! Chega de Feminicí-
dio’, homens e mulheres par-
ticiparam do ato cívico que 
chama a atenção de toda a 
sociedade para um problema 
que ainda tem grande incidên-
cia no Paraná – só entre janeiro 
e abril foram oficialmente re-
gistradas 35 ocorrências –, 

empunhando cartazes, balões 
e faixas, pedindo a conscien-
tização da população na luta 
contra esse crime. “Reproduzi-
mos aqui em nossa cidade essa 
importante ação em defesa da 
vida das mulheres, conforme 
os objetivos que constam da 
‘Campanha Paraná Unido no 
Combate ao Feminicídio’, re-
lata a secretária municipal de 
Assistência Social, Dayanne 
Paola de Oliveira Demozzi.

A primeira-dama Maria 
Dulce Barreiros Pozzobom 
uniu-se às representantes e 
coordenadoras do evento em 
Umuarama e destacou a im-
portância da união de forças 
da sociedade para reduzir, 
conter e impedir que casos de 
feminicídio aconteçam tanto 
aqui quanto em qualquer outra 
cidade do Paraná, do Brasil ou 
do mundo. 

Todos somos responsáveis 

Parcerias
Em Umuarama o Dia Estadual de Combate ao Feminicídio, 
instituído em 2019 pelo governador Carlos Massa Ratinho 

Junior em referência à morte da advogada Tatiane Spitzner, de 
Guarapuava, vítima do crime (o autor foi condenado a mais de 30 
anos de prisão), tem o apoio do Conselho Municipal dos Direitos 
da Mulher (CMDM), presidido por Silmara Ruiz, da Comissão das 
Mulheres Advogadas (CMA) da Subseção Umuarama, presidido 

por Franciellen Bertoncello de Carvalho, e pelo Centro de 
Referência de Atendimento à Mulher (Cram), além da Delegada 

da Mulher, Dra. Fernanda Bertocco.

Ainda restam vagas para os novos
profissionais no Restaurante Popular 

Prestes a ser oficialmente 
inaugurado em Umuarama, o 
Restaurante Popular Comida 
Boa ainda tem algumas vagas 
para profissionais que queiram 
atuar no ramo da gastronomia 
– são oportunidades para au-
xiliar de cozinha, cozinheiro e 
açougueiro – para início ime-
diato. Neste momento o local 
está atendendo em modo expe-
rimental e, após esse período, 
terá capacidade para servir 
mais de 500 refeições diárias.

Valdemir Frasson, diretor da 
Agência do Trabalhador, relata 
que o salário é compatível com o 
mercado, assim como os demais 
benefícios estão garantidos. “Os 
trabalhadores interessados têm 
de comparecer à Agência do Tra-
balhador até o final da tarde de 
hoje (terça-feira, 23) levando do-
cumentos pessoais e um currí-
culo atualizado. Faremos uma 

INTERESSADOS podem levar um currículo atualizado na Agência 
do Trabalhador até o final da tarde de terça-feira

pré-seleção e depois encami-
nharemos os candidatos para 
entrevista”, indica.

Todas as vagas são para 
trabalhar de segunda a sexta-
-feira no Restaurante Popular, 
que fica na avenida Julio César 
Jarros n° 2730, no Parque Da-

nielle, ao lado do Banco de 
Alimentos. “As pré-entrevis-
tas e cadastros serão feitos na 
Agência do Trabalhador, que 
fica na Av. Rio Branco n° 4211 
– Zona I – e quem precisar de 
mais detalhes ou informações 
pode ligar para (44) 3621-1100. 
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por garantir a segurança das 
mulheres, oferecendo todos 
os meios para que elas sejam 
protegidas. Iniciativas assim, 
como a Caminhada, podem 
parecer simples, mas são ma-
nifestações fundamentais para 
que nós consigamos ampliar 

o alcance dessa mensagem 
sobre a responsabilidade de 
cada um de nós”, afirmou.

UMUARAMA reúne representantes de 
instituições e entidades na luta para dar 
um basta aos agressores de mulheres

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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Com o fim das férias escolares, mais de
10 mil alunos voltam hoje para as escolas

A rede municipal de ensino 
recebe de volta hoje (terça-
-feira, 22), mais de 10 mil alu-
nos que estavam em recesso 
escolar desde o último dia 10, 
nas 43 instituições educacio-
nais da Secretaria de Educação 
da Prefeitura. “Será um dia de 
reencontro para matar a sau-
dade das professoras e dos co-
leguinhas e continuar o apren-
dizado no segundo semestre”, 
disse a secretária da Educação, 
Mauriza de Lima Menegasso.

Toda a equipe de gestão 
escolar, secretarias escolares, 
equipe de apoio e professores 
aproveitaram os últimos dias 
para preparar as escolas e rece-
bem bem os alunos em todas 
séries sob a responsabilidade 
do município – como educação 
infantil, ensino fundamental 
(séries iniciais) e educação de 
jovens e adultos (EJA).

Ontem (segunda-feira, 22), 
os professores já retornaram às 
salas de aula para uma forma-
ção do Programa Educa Jun-

tos, oferecida pelo governo 
do Estado, por meio da Secre-
taria da Educação. “Professo-
res de todo o Estado tiveram 
a mesma formação, aplicada 
dentro das unidades escolares, 
cada escola com seu grupo de 
professores. Também estamos 
preparando as salas para rece-
ber os estudantes na volta às 
aulas. Eles estão fazendo muita 
falta”, completou a secretária.

Além das atividades de 
estudo e planejamento, en-
volvendo professores, os au-
xiliares que trabalham nas co-
zinhas das escolas municipais 
e CMEIs também receberam 
formação sobre boas práticas 
no preparo da alimentação 
escolar, em parceria com a 
Unipar, acrescentou a coorde-
nadora geral da Secretaria de 
Educação, Elisangela Reis.

Umuarama conta hoje com 
23 escolas, 19 centros muni-
cipais de educação infantil 
(CMEI) e o Centro de Educa-
ção Infantil Anjo da Guarda 

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS

OS ALUNOS estão divididos entre 6.041 no Ensino Fundamental; 2.354 na Educação Infantil; 2.024 no Pré-Escolar e o restante no CEI e EJA

(conveniado), totalizando 43 
instituições na rede municipal 
e 10.611 alunos matriculados.

Os alunos estão divididos 
entre 6.041 no Ensino Funda-

mental (séries iniciais – 1º ao 
5º ano); 2.354 na Educação In-
fantil (turminhas de 4 e 5 anos); 
2.024 no Ensino Pré-Escolar (de 
0 a 3 anos); 144 no CEI Anjo da 

Guarda; e 48 alunos da Educa-
ção de Jovens e Adultos (EJA), 
que é oferecida nas escolas mu-
nicipais Souza Naves (Zona VI) e 
Papa Pio XII (distrito de Lovat).
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A Porsche dobrou o tama-
nho da linha de modelos do 
seu primeiro SUV totalmente 
elétrico. O Macan, com tra-
ção traseira, entrega prin-
cipalmente alta eficiência e 
autonomia. Já o novo Macan 
4S preencherá a lacuna entre 
o Macan 4 e o Macan Turbo. 
Assim como os modelos apre-
sentados anteriormente, o 4S 
está equipado com o sistema 
de Gerenciamento de Tração 
Porsche (ePTM) controlado ele-
tronicamente, que distribui a 
potência de tração entre os 
eixos dianteiro e traseiro cerca 
de cinco vezes mais rápido do 
que um sistema de tração inte-
gral convencional.

O novo modelo de entrada 
Macan para o mundo dos SUVs 
totalmente elétricos da Pors-
che também obtém sua ener-
gia de uma bateria de alta vol-
tagem com um conteúdo de 
energia bruto de 100 kWh. A 
propulsão é fornecida exclu-
sivamente pelo motor do eixo 
traseiro utilizado no Macan 4, 
com um diâmetro de 210 milí-
metros, um comprimento ativo 
de 200 mm e uma potência de 
250 kW (340 cv). O motor elé-
trico possui um inversor de 
pulso de 480 amperes (PWR) 
em que o material semicon-
dutor de alta eficiência carbeto 
de silício (SiC) é utilizado para 
proporcionar maior eficiência. 
Ele reduz significativamente as 
perdas de comutação no in-
versor de pulso e permite fre-
quências de comutação mais 
altas. Em combinação com o 
Launch Control, o Macan pro-
duz até 265 kW (360 cv) de po-
tência com o overboost, e o 

Porsche duplica tamanho da linha
de modelos do Macan elétrico

 DIVULGAÇÃO

torque máximo é de 563 Nm. 
Partindo da inércia, o carro 
atinge a marca de 100 km/h em 
5,7 segundos e tem uma velo-
cidade máxima de 220 km/h. 
Ao abdicar da tração integral, o 
Macan é 110 quilogramas mais 
leve que o Macan 4 e, portanto, 
consome menos energia e en-
trega uma maior autonomia. 
Os dados de alcance e autono-
mia, medidos de acordo com 
os padrões do Inmetro, ainda 
não são conhecidos e serão co-
municados futuramente.

MACAN 4S
O Macan 4S possui um novo 

motor no eixo traseiro e um 
poderoso inversor de pulso 
de 600 amperes. O motor elé-
trico tem um diâmetro de 230 
milímetros e um comprimento 
ativo de 150 milímetros. Jun-
tamente com o motor do eixo 
dianteiro também usado no 
Macan 4 e no Turbo, entrega 
uma potência do sistema de 
330 kW (448 cv) com um curto 

overboost de potência para até 
380 kW (516 cv). Com o Launch 
Control, o torque máximo é de 
820 Nm. Os números de desem-
penho são impressionantes: 
com o Launch Control, o Macan 
4S acelera de 0 – 100 km/h em 
4,1 segundos e tem uma velo-
cidade máxima de 240 km/h. 
Os modelos Macan, incluindo 
o Macan 4S, estão equipados 
com o gerenciamento eletrô-
nico de amortecimento Pors-
che Active Suspension Mana-
gement (PASM) como item de 
série. A suspensão pneumática 
adaptativa com sistema de ni-
velamento e ajuste de altura, o 
Porsche Torque Vectoring Plus 
(PTV Plus) e o eixo traseiro di-
recional permitem que o chassi 
seja ainda mais otimizado para 
maior desempenho e conforto.

Os dois novos modelos pos-
suem todas as qualidades da 
segunda geração do Macan, in-
cluindo o design progressivo e 
atemporal com aerodinâmica 
otimizada para autonomia (cw 

= 0.25). A arquitetura de 800 
volts da Plataforma Elétrica 
Premium (PPE) permite uma 
capacidade de carga DC de até 
270 kW. A bateria de alta volta-
gem pode ser carregada de 10 a 
80 por cento em cerca de 21 mi-
nutos em uma estação de car-
regamento rápido adequada.

DESIGN OFF-ROAD
Uma nova cor exterior, Cinza 

Slate Neo, está agora disponível 
para todos os modelos Macan. 
Uma roda Macan S de 20 pole-
gadas foi adicionada ao portfó-
lio de rodas. Um novo pacote de 
design off-road também está 
opcionalmente disponível para 
todos os modelos, melhorando 
ainda mais a usabilidade diária 
do Macan. Estradas de terra 
acidentadas e subidas e desci-
das particularmente íngremes 
podem ser dominadas ainda 
mais facilmente do que antes. 
A geometria alterada do para-
-choque dianteiro aumentou o 
ângulo de ataque para até 17,4 

graus, dependendo do modelo 
(com a suspensão pneumática 
em um nível especificamente 
elevado). Em combinação 
com a suspensão pneumática 
adaptativa, o pacote de design  
off-road também aumenta a 
distância livre do solo em 10 
mm, para 195 mm na configu-
ração normal.

A Porsche oferece o pacote 
em duas cores: em Cinza Vesu-
vius ou na cor exterior. O pa-
ra-choque dianteiro, as saias 
laterais, os painéis do difusor 
e os trilhos do teto são então 
pintados de acordo. Rodas de 
design off-road de 21 polega-
das combinando em Cinza Ve-
suvius também são oferecidas. 
Para os clientes que escolhem a 
variante do pacote de design of-
f-road na cor exterior do carro, 
as lâminas laterais também são 
pintadas na mesma cor. Os tri-
lhos do teto podem ser enco-
mendados em Preto, Prata ou 
Turbonite (apenas Turbo).

Para o Macan, Macan 4 e 
Macan 4S, o para-choque dian-
teiro off-road com um aplique 
em Cinza Versuviu também 
está disponível separada-
mente. O ângulo de aborda-
gem aumenta como no pacote 
de design off-road.

PREÇOS
Os dois novos modelos 

Macan já estão disponíveis 
para encomenda no Brasil. As 
primeiras unidades deverão 
ser entregues no 4º trimestre 
deste ano. O novo Macan tem 
preço público sugerido de R$ 
560.000. Para o novo Macan 4S, 
o preço público sugerido é de 
R$ 630.000,00.  
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

ARGO 1.3 TREKKING 19/20 CINZA COMPLETO 69.900,00R$        
EQUINOX 1.5 RS 22/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU 174.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 184.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 23/24 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS 209.900,00R$      
ONIX 1.4 LTZ 16/17 VERM COMPLETO 62.900,00R$        
ONIX 1.4AT LT 18/19 BRANCO COMPLETO 68.900,00R$        
ONIX 1.4 ACTIV AT 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 69.900,00R$        
ONIX 1.0MT LT4 20/20 BRANCO COMPLETO 69.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO LTZ AT 20/20 BRANCO COMPLETO, AUT 78.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. 109.900,00R$      
ONIX 1.0MT PLUS LT 21/22 PRATA COMPLETO 74.900,00R$        
ONIX 1.0MT PLUS LT 22/22 BRANCO COMPLETO 79.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PLUS LTZ 23/24 PRATA COMPLETO, AUT 104.900,00R$      
SPIN 1.8 ACTIV 15/16 PRATA COMPLETO, AUT 64.900,00R$        
TRACKER 1.2 TURBO AT 20/21 PRATA COMPLETO, AUT 112.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LT 22/22 CINZA COMPLETO, AUT 114.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT 124.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 AZUL COMPLETO, AUT, COU, TS 129.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 PRETO COMPLETO, AUT, COU, TS 134.900,00R$      

 

 

Famílias que se inscreveram no CadÚnico
receberão R$ 20,5 milhões no 1º semestre

O município de Umuarama 
tem 17.411 famílias inscritas 
no Cadastro Único (ou CadÚ-
nico), um instrumento de co-
leta de dados e informações 
que objetiva identificar as fa-
mílias em situação de vulne-
rabilidade, existentes no país, 
para fins de inclusão em pro-
gramas de assistência social e 
redistribuição de renda.

O CadÚnico é uma ferra-
menta do governo federal para 
conhecer o cidadão. “Apenas 
no primeiro semestre de 2024 
foram atualizados aproxima-
damente 4.920 cadastros pelos 
nossos operadores. Temos 
hoje em Umuarama 5.410 fa-
mílias beneficiárias do Pro-
grama Bolsa Família, que tem 
por base os dados do Cadastro 

Único”, informou a secretária 
municipal de Assistência So-
cial, Dayanne Paola Demozzi.

Entre janeiro e junho deste 
ano, por meio do Programa 
Bolsa Família, o governo fe-
deral repassou R$ 20.501.588 
direto para as famílias benefi-
ciárias do programa em Umua-
rama, uma média de quase R$ 
3,5 milhões por mês. “Esse di-
nheiro garante melhores con-
dições de vida para as famílias 
vulneráveis e também aquece 
o comércio local, pois custeiam 
a aquisição de alimentos e ou-
tros gêneros de primeira ne-
cessidade nos supermercados, 
farmácias e lojas da cidade”, 
acrescentou a secretária.

Através do Cadastro Único 
o governo federal sabe como 

vive a população de cada mu-
nicípio, podendo criar novos 
programas sociais a partir 
das informações que a família 
presta ao banco de dados do 
programa. “Essas informações 
também são utilizadas para 
programas estaduais e muni-
cipais, por isso é muito impor-
tante que sejam declaradas 
informações verídicas”, alerta 
a coordenadora do CadÚnico 
no município, Tania de Souza 
Marques.

Por meio do Cadastro 
Único, a família beneficiária 
tem acesso a importantes 
programas sociais, como o 
Bolsa Família, tarifa social 
de energia elétrica, políticas 
habitacionais, Carteirinha do 
Idoso, Id Jovem, contribui-

ção de 5% para aposentado-
ria, isenção de pagamento 
de taxas em concursos, Pro-
grama Leite das Crianças, cur-
sos, grupos socioeducativos, 
Centro da Juventude (Ceju) e 
o Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC).

A família deve estar sem-
pre atenta a algumas regras 
que precisam ser respeitadas, 
do contrário o CadÚnico deixa 
de ter validade e o beneficiá-
rio é automaticamente desvin-
culado dos programas sociais 
que faz parte.

É obrigatório manter o ca-
dastro atualizado e comunicar 
sempre que acontecer alguma 
mudança nas informações, 
principalmente referente a 
endereço, composição fami-

liar ou renda; se nada mudar 
na família, a atualização é obri-
gatória de 2 em 2 anos.

Durante a atualização do 
cadastro é obrigatório infor-
mar dados dos documen-
tos de todos que moram na 
casa (RG e CPF) e apresentar 
comprovante de endereço 
atual (preferencialmente a 
fatura de energia da Copel), 
todos de forma física. Não é 
aceito documentos via celular 
(fotos). “Importante lembrar 
que é um cadastro familiar, 
no qual devem constar todos 
os moradores da casa inde-
pendente de parentesco. Se 
mora debaixo do mesmo teto 
é obrigatório listar todos em 
um único cadastro”, reforça 
Tania Marques.

Procon atendeu a média de 
570 por dia nos primeiros 

seis meses do ano

Seja por telefone, pela in-
ternet ou pessoalmente, a 
Coordenação Estadual de Pro-
teção e Defesa do Consumidor 
(Procon-PR) prestou 102.659 
atendimentos nos primeiros 
seis meses de 2024, uma média 
de 570 por dia. O órgão, vincu-
lado à Secretaria de Estado da 
Justiça e Cidadania, teve um 
índice de resolução de 75% a 
80% das demandas apresenta-
das pelos consumidores.

Os canais próprios do Pro-
con-PR receberam 54.997 re-
querimentos entre 1º de ja-
neiro e 28 de junho, sendo 
que 42,6% foram atendimen-
tos presenciais, 30,6% online, 
26,3% por telefone e um pe-
queno número, que responde 
a 0,5% dos pedidos, foi atra-

vés de correspondências. Já 
pela plataforma consumidor.
gov, que é do governo federal 
e direciona o atendimento aos 
estados, foram 46.282 reclama-
ções no período.

Problemas com cartões de 
crédito e débito fizeram com 
que bancos, financeiras e ad-
ministradoras de consórcios 
liderassem as reclamações 
dos consumidores no período. 
Foram 18.790 atendimentos 
prestados pelo Procon-PR no 
primeiro semestre relaciona-
dos aos serviços prestados 
por essas instituições. As ope-
radoras de telefonia também 
respondem por um grande nú-
mero de reclamações dos con-
sumidores, com 11.007 feitas 
no período. 

O ÓRGÃO, vinculado à Secretaria de Estado da Justiça e Cidadania, teve um índice de 
resolução de 75% a 80% das demandas apresentadas pelos consumidores 

ALEX MIRANDA
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Os Jogos Olímpicos de Paris, 
que começam na próxima sex-
ta-feira (26), contarão com um 
novo esporte, o breaking, além 
de três modalidades que retor-
nam após inclusão nos Jogos de 
Tóquio – escalada, skate e surfe. 
Estas são as mudanças no pro-
grama esportivo.

BREAKING
Uma forma competitiva de 

breakdance que mistura arte e 
dança com movimentos acrobá-
ticos, o breaking fará sua estreia 
nos Jogos Olímpicos de Paris. O 
estilo de dança urbana, que se 
originou no bairro do Bronx, em 
Nova York, na década de 1970, 
foi anunciado como parte do pro-
grama Paris 2024 no final de 2020.

O norte-americano Victor 
Montalvo, duas vezes vencedor 
do campeonato da federação 
mundial de DanceSport (WDSF), 
e o canadense Phil Wizard (Phi-
lip Kim) são os favoritos na cate-
goria B-Boy. 

Três anos após conquistar 
o ouro na estreia do surfe na 
Olimpíada de Tóquio, o Bra-
sil chega a Paris 2024 como o 
único entre os 11 países par-
ticipantes com o número má-
ximo de seis atletas. A equipe 
está completa no Taiti, na Po-
linésia Francesa, desde o úl-
timo sábado (20), quando a 
gaúcha Tatiana Weston-Webb 
desembarcou no arquipélago 
no Oceano Pacífico. Tati se 
juntou a Filipe Toledo, o Fili-
pinho, atual bicampeão mun-
dial; Gabriel Medina, tricam-
peão mundial, João Chianca, 
o Chumbinho; Luana Silva; e 
Taina Hinckel na base do Time 
Brasil, montada a poucos me-
tros da praia.

O sexteto fez o primeiro 
treino oficial nas ondas tu-
bulares de Teahupo’o no do-
mingo (21). A janela de com-
petição do surfe será aberta 
no próximo sábado (27), dia 
seguinte à cerimônia de aber-
tura de Paris 2024.

“Estou muito feliz de ter 
chegado em Teahupo’o para 
participar de mais uns Jogos 
Olímpicos e tentar ganhar uma 
medalha. Está todo mundo 
muito animado aqui na base e 
com muita esperança de que o 

Time Brasil vai ter um grande 
resultado. Espero que tenham 
altas onda na competição, mas 
enquanto isso vamos nos pre-
parando para chegar bem no 
momento certo”, disse Tati, 
que obteve em maii a inédita 
nota 10 feminina nas ondas 
de Teahupo’o, na atual tempo-
rada da Liga Mundial de Surfe 
(WSL, na sigla em inglês).

Quem também não es-
conde a expectativa pela es-
treia é João “Chumbinho 
Chianca, de 23 anos, natural 
de Saquarema (RJ). Ele sofreu 
um grave acidente em Pipeline 
(Havaí) em dezembro, quando 
bateu a cabeça ao cair de uma 
onda. Após o acidente foram 
quatro meses de recuperação 
de sequelas, como paralisia do 
lado esquerdo do corpo. Perse-
verante, Chumbinho retornou 
às competições no final de 
abril, a tempo de se preparar 
para realizar o sonho olímpico.

“Já estamos aqui no Taiti 
nos preparativos para esses 
grandes Jogos Olímpicos. A 
vibe está intensa aqui na base 
do Time Brasil. Estou felizão 
de estar aqui. A estrutura está 
animal”, avaliou Chumbinho, 
que assegurou a vaga olímpica 
em agosto do não passado, 

Equipe brasileira de surfe é a maior
nos Jogos e já está completa no Taiti

quando era o número 4 do ran-
king mundial.

A disputa em Teahupo’o 
também marcará o retorno 
do atual bicampeão mundial 
Filipe Toledo às competições. 
Natural de Ubatuba (SP), ele 
optou por não disputar a WSL 
este ano com o objetivo de 
focar na sua saúde mental e 
na preparação para os Jogos 
de Paris.

“É o sonho de todo atleta 
estar nos Jogos Olímpicos e 
ter uma medalha. E para o 
nosso esporte, o surfe, sinto 

que esse é o ponto mais alto 
que podemos alcançar”, disse 
Filipinho em entrevista ao site 
oficial Olympics.com. “Estive 
muito perto de me classificar 
para Tóquio 2020. Por apenas 
150 pontos ou algo assim, não 
consegui, mas este ano po-
derei representar meu país, 
minha família e meus amigos, 
todos que me apoiam. Estou 
empolgado. É um sonho se 
tornando realidade”, revelou 
o paulista de 29 anos.

O Brasil conta com número 
máximo de representantes nos 

Jogos de Paris pois conseguiu 
duas vagas extras (uma mascu-
lina e outra feminina) devido à 
classificação nos Jogos Mun-
diais de Surfe da ISA 2024, em 
março, em Porto Rico. Gabriel 
Medina carimbou a vaga olím-
pica ao faturar o título do ISA 
Games, Na disputa feminina 
do torneio, Tati Weston-Webb, 
que competiu o Isa Games já 
classificada para Paris, garan-
tiu a terceira vaga feminina, 
preenchida por Luana Silva, 
filha de brasileiros, nascida 
no Havaí.

Canoagem cross
Tendo feito sua estreia olím-
pica em Munique 1972, a ca-
noagem slalom terá um novo 
evento adicionado à sua lista, 
com o caiaque cross fazendo 
sua estreia em Paris. O caia-
que cross é uma modalidade 

extrema de canoagem slalom. 
O evento olímpico começará 
com corridas individuais cro-

nometradas antes de introdu-
zir um elemento frenético de 
competição frente a frente, 

com quatro competidores se 
enfrentando, disputando a 

posição no percurso, com as 
colocações mudando rapi-
damente e o contato quase 

inevitável. Joe Clarke, do Reino 
Unido, e Jessica Fox, da Aus-

trália, estão entre os favoritos 
para ganhar as primeiras me-

dalhas de ouro no evento, mas 
a natureza caótica das corridas 

de quatro pessoas as torna 
quase impossíveis de prever.

Repetição de Tóquio
Os organizadores de Paris incluíram a escalada esportiva, o skate e o 
surfe - todos eles apresentados como eventos adicionais em Tóquio 
2020. Escalada: Haverá dois eventos para competidores masculinos 

e femininos em Paris: escalada de velocidade e uma competição 
combinada boulder-lead. Skate: O skate terá duas modalidades, 
street e park. Surfe: A quase 16.000 km dos principais locais dos 

Jogos, 48 surfistas competirão nos eventos em Teahupo’o, no Taiti.

Quais esportes foram retirados?
Tendo feito sua estreia olímpica em Tóquio 2020, o caratê não foi 

incluído nos Jogos de 2024. O beisebolsoftbol também foi retirado 
em Paris, mas retornará em Los Angeles 2028. 

Breaking e caiaque cross são as novidades nas Olimpíada 2024
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Na categoria B-Girl, a campeã 
mundial de 2023, Nicka (Dominika 
Banevic), de 17 anos, da Lituâ-
nia, e a japonesa Ami (Ami Yuasa) 
serão as que merecem atenção.  

COMPETIÇÃO começa no próximo sábado (27), um dia após a cerimônia de abertura

DIVULGAÇÃO

AINDA há três modalidades que retornam após inclusão 
nos Jogos de Tóquio – escalada, skate e surfe
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